

Presentación

Nuestro segundo número este año aparece en un momento de cambio en América Latina. Parece iniciarse un ciclo de gobiernos neoliberales en varios de nuestros países, y queda atrás el breve momento en que tuvimos tres mujeres presidentas. Son cambios que traerán grandes desafíos para los movimientos sociales que han cobrado protagonismo estos años, especialmente la diversidad sexual y las mujeres. Seguramente habrá intentos de retroceder en los muchos avances que ha habido en la institucionalidad y la legislación de nuestros países, reconociendo nuevos derechos y buscando mecanismos para promover la equidad de géneros.

Varios de los artículos de esta edición apuntan precisamente a analizar y evaluar las dificultades y desafíos conceptuales y prácticos que presenta el abordaje de la transformación de las relaciones de género mediante los caminos institucionales. En “Asignación Universal por Hijo y los roles de género” y “Desafíos para la institucionalización de la perspectiva de género en instituciones de educación superior en México. Una mirada a los contextos organizacionales” apuntan a develar como en un intento de buscar la equidad se cuelean las resistencias provenientes de los preconceptos sobre la maternidad, en el caso de Argentina, y la ficción de la igualdad dentro de las instituciones universitarias, observando que la definición misma del mérito está sesgada y obstaculiza el reconocimiento y cambio de inequidades de género.

También en Argentina, “Paridad de género en los debates políticos argentinos” y “La ciencia en la Educación Sexual Integral: Aportes desde la epistemología y la pedagogía feminista” critican la recurrente vitalidad del patriarcado en la discusión legislativa y en la producción científica. Particularmente en esta última, ponen en debate los sustentos epistemológicos del conocimiento científico y su consiguiente reproducción en la pedagogía.

El artículo “Embates sobre autonomía e militância partidária na imprensa feminista do Brasil e do Chile (1981-1984)” nos invita a revisar la construcción de las luchas feministas en nuestro continente, revisitando el difícil período dictatorial.

Por último, presentamos por primera vez en su versión en castellano, un artículo clave en los estudios de género. Publicado en 1973, la desafiante discusión conceptual que presenta Joan Acker respecto a los supuestos androcéntricos de los estudios de estratificación social mantiene su actualidad, haciendo necesario ponerla a disposición del mundo castellano parlante como material útil para docentes e investigadores.

Agregamos además dos reseñas sobre publicaciones de temas de plena actualidad, como el libro “Mujeres intensamente habitadas. Ética del cuidado y discapacidad”, donde se visibilizan una vez más el papel naturalizado de las mujeres en los trabajos de cuidados, y “La revolución de las Mariposas. A diez años de La Gesta del Nombre Propio”, poniendo esta vez el foco en la lucha por la identidad de género en Argentina.